



El Comité Central advierte a los militantes de provincias que las asambleas que ha venido celebrando la Sección de San José han tenido por objeto tratar problemas internos del Partido y no cuestiones de carácter político. De lo tratado se informará por circular a las Secciones.

El C. C. define la posición del PARTIDO COMUNISTA frente a la cuestión de LIMITES con PANAMA

Nuestro partido, desde sus tribunas y en las páginas de TRABAJO, ha venido enfocando revolucionariamente el problema de límites con Panamá. Hoy, en esta exposición va a ratificar su posición diáfana ante este problema. Siendo el nuestro un partido revolucionario, que adopta posturas netas y odia la mediocridad conciliadora, hablémosle con la ruda franqueza de siempre.

SITUACION INTERNACIONAL
Este problema actualmente debatido de nuestros límites con Panamá no puede analizarse sin vincularlo a la situación del mundo. Son Panamá y Costa Rica dos eslabones de la cadena mundial del capitalismo. Sus cuestiones de apariencia más específicas y domésticas, están en realidad íntimamente ligadas a las que conmueven y rasquebrajan el embohecido mecanismo de la sociedad capitalista universal.

Vivimos una época dramática. La guerra está a la orden del día. Manchará, Leticia, el Chaco, Abisinia, son los primeros chipzapos de la nueva guerra mundial. Las grandes potencias como en los días que precedieron a la matanza de 1914 están agrupadas por el sistema de alianzas y tratados. El pacto Mussolini-Laval, el acuerdo para la defensa aérea franco-británico son las más recientes de esas ententes internacionales, con vistas a una próxima conflagración. Se agudiza en estos momentos la carrera de armamentos, la conquista febril de posiciones estratégicas, la lucha encarnizada entre los grandes Estados-piratas para repartirse el mundo. Vivimos, pues, los agitados días que preceden a una nueva, a la última, gran matanza colectiva que desatará el capitalismo agonizante.

La hecatombe de 1914 surgió de unos tiros disparados en Sarajevo por un estudiante terrorista. La próxima puede estallar de una disputa de fronteras entre Costa Rica y Panamá. La causa en apariencia más fútil puede actuar como explosivo para producir el violento estallido de este barril de pólvora que es el mundo contemporáneo. Evitar una posible guerra panamés-antarricense es poroso, para ambos pueblos, acaso la hora más crítica de contribuir a la paz del mundo. Penúltimo proferidos que sus respectivas burguesías se ven y frenan a ambas partes por el atajo incitante la guerra sería tal vez contribuir a acelerar la hora que incendie al mundo la más espantosa de las conflagraciones que recordará la historia de la humanidad. Luchando por la paz en Centro América, las masas obreras y campesinas de Costa Rica y Panamá trabajan por la paz del mundo.

RESUMEN DE CONCRETAS QUE NO HAN ODO RECTIFICADAS

En el pasado número de TRABAJO hicimos revisiones concretas sobre las causas motoras del conflicto bélico panamés costarricense de 1921. Hasta la fecha, los faustos de esa tragi-comedia, que tuvo en Costa su bautismo de sangre, han guardado un silencio de plácido. Resumimos nuestras afirmaciones, basadas en denuncias contenidas en la obra "We fight for Oil" (Pelearnos por petróleo), del escritor yanqui Ludovic Denny. Denuncia semejante hace el internacionalista español Basilio Trilla, en su obra "El imperio del petróleo y la paz mundial". Resumiremos de nuevo esas denuncias:

El golpe militar de los Tinoco fue alentado y financiado por Inglaterra. En prenda de gratitud, Tinoco le ofreció 5.000 mil toneladas a la British Controlled Oilfield Company petrolera dominada por el Almirante Denny. Este hecho no reconoció a Tinoco. El golpe de Wilson fue inspirado, no como sanción por un golpe de estado tinocoísta, sino por la presión de la Standard Oil, compañía petrolera yanqui, descontenta con la política de Tinoco.

La United veta una ley del Congreso

La ley cambiaría promulgada por el Congreso, es una ley infame. Sin embargo, no les gustó a los cafetaleros. La ley dejaba todavía una pultra en manos de los comerciantes. Además, ellos comenzaron a ver la remota posibilidad de que algún día, por cualquier casualidad el cambio pudiera bajar del cuatrocientos y eso no les gustó. Ellos querían que el cambio subiera, porque así lo imponía "la ley natural". Pero no quieren que baje aunque la impusiera "la ley natural". Y comenzaron a publicarse reportajes lirones de LICO el insaciable.

El Presidente de la República se manifestó de acuerdo con la ley. Su lugarteniente Castro Beech, seguro de que no habría veto, lo opoó con calor. Es decir, que ya el tema estaba condimentado y cocinado.

Salió la ley del Congreso y cuando ya nadie dudaba de su promulgación, apareció la noticia de que la United Fruit Co. no está de acuerdo con ella. Al día siguiente, anunció el Presidente otro de sus conocidos virajes: la ley sería vetada. Pero lo interesante es que el Presidente no tiene empuje en declarar que el veto tendrá por objeto principal establecer a la United.

Este hecho tan simple, nos sirve para poner una vez más

de manifiesto ante los ojos del pueblo, el poderío de la United en Costa Rica. Presidente de la República, Ministros, "Soberano" Congreso, periodistas, etc. — absolutamente todos los organismos supremos del país—valen muy poco enfrente de la United. Las discusiones de muchos meses del "soberano" Congreso se vienen al suelo en cuanto la United así lo pide. De esta vez, la United ha podido ejercer el derecho de veto.

¿En qué han quedado las yendas de "soberanía nacional", independencia, etc? Abran los ojos sobre todo los patriotas. Esos que están propulsando una matanza de trabajadores costarricenses y panameños pretextando hipótesis defensas del territorio nacional y de la soberanía nacional y del honor nacional.

En Costa Rica manda sencillamente la United. Todos nuestros grandes personajes, no son otra cosa que sirvientes de levita de esa compañía ladrona. El Congreso, los Ministros, etc. funcionan o dejan de funcionar de acuerdo con la voluntad de la Compañía. La famosa Constitución es un simple papelecito que sirve a nuestros "próceres" serviles para hacer literatura, y a la United para limpiarle los pies.

Tenemos en nuestro poder una serie de datos sobre este feo de la familia Cortés que nos proponemos publicar poco a poco a fin de que el pueblo conozca al "trucidado", "enérgico" e "insuperable" administrador que en estos momentos se prepara para atraer a la Presidencia de la República. Por lo pronto vamos a dar un dato referente a un hijo de León Cortés: Otto.

Este joven es allegado con bufete abierto. Sin embargo, ocupa un puesto en el Ferrocarril al Pacífico con un sueldo de trescientos colones mensuales. Y para colmo de colmos el puesto está precariamente en "la Administración del Ferrocarril al Pacífico".

UN HIJO de León Cortés que gana sin trabajar

Ahora bien: Otto Cortés no desempeña ese puesto, sino otra persona a quien él le da cien colones mensuales. De manera que un hijo de León Cortés, a la sombra del más rico y enérgico administrador, se embolsa doscientos colones mensuales por no hacer nada.

León Cortés y su servilismo con los grandes cafetaleros exportadores

León Cortés en su afán de adquirir simpatías entre los cafetaleros exportadores, no omite ninguna medida. Así podemos ver a los camiones de Fomento acarreado el café de sus fincas hasta las bodegas del ferrocarril, organizándose a los grandes beneficiadores y robándole a los empresarios pobres de camiones de carga ese "camarón" que pudieran ganarse.

Estos camiones, como no le cuestan nada a la bolsa de Cortés, han ordenado que lo recarguen perjudicando así los motores de esos vehículos. Llegan a su destino con 30 y 30 sacos, cuando solo pueden transportar 30 o 40 sacos.

Por este afán de servilismo de León Cortés con los beneficiadores, ocurrió el sábado pasado un accidente que por poco culmina con la pérdida de la vida de un trabajador (esto no le importaría, digamos entre paréntesis, al "bravo administrador"). Para él la vida de un trabajador valiente como una cosa — un serucho, un martillo, una brocha, etc., que si se rompen se reponen fácilmente sin causar mayor aflicción. El suceso a que me refería es el que paso a relatar sucintamente: como arriba dije

trucción de carreteritas para las fincas. Por este afán de servilismo de León Cortés con los beneficiadores, ocurrió el sábado pasado un accidente que por poco culmina con la pérdida de la vida de un trabajador (esto no le importaría, digamos entre paréntesis, al "bravo administrador"). Para él la vida de un trabajador valiente como una cosa — un serucho, un martillo, una brocha, etc., que si se rompen se reponen fácilmente sin causar mayor aflicción. El suceso a que me refería es el que paso a relatar sucintamente: como arriba dije

dicho, a los camiones de fomento los recargan demasiado y siempre viene un peón sobre la carga vigilándola. En la finca de los hacendados Rojas, Cortés y Díaz, cruzó la carretera a la altura reglamentaria un puente. Un peón que venía sobre la carga de este en un camión de fomento pasó la cabeza en uno de los travaseros de ese puente, cayendo gravemente herido. ¡Si el puente está colocado a la altura reglamentaria quién es el responsable de este suceso doloroso? Fomento, y su ministro, que han ordenado que carguen en esa forma estúpida los camiones de dicha dependencia.

Hemos oído a varios choferes quejarse de que la gasolina que les venden en Panamá les entorpece el funcionamiento de los motores de sus carros porque viene saturada de herrumbre. Investigando, esos mismos choferes han llegado a comprobar que semejante defecto de la gasolina se debe a que es traída al país en estaciones viejas.

Ahora bien, cuando la gasolina se envía en estaciones viejas, la casa vendedora compra tres centavos menos por galón. El Banco de Seguros—que es quien maneja este negocio en el país—manda regular los precios de la gasolina en Panamá donde los llenan y les remiten de nuevo a Costa Rica. En consecuencia, es posible que en esto haya un negocio a por medio. Son muchos los miles de galones que se importan mensualmente, y desde luego, muchos los miles de centavos que se economizan. Lo que nosotros querríamos saber es lo siguiente: en qué miles se quedan esos centavos? En las de las compañías vendedoras de gasolina o en las de algún personaje de los que mangleman por acá?

El 27 del mes en curso se llevará a cabo en la Corte Suprema de Justicia la vista del proceso instaurado contra nuestros Camaradas Cerdas y Jiménez Guerrero con motivo de publicaciones hechas en periódico contra el Congreso.

Es posible que nuestros camaradas vayan a la cárcel, pero antes tendrán que oír sus acusaciones y en general la clase capitalista, muchas verdades amargas.

El banquillo de los acusados, será transformado en banquillo de acusadores. Drepárense pues los trabajadores para hacer del 27 de Febrero un día de lucha contra el régimen capitalista y de desmembramiento de los pillos que lo timonean en Costa Rica.

¿Cómo será la organización comunista?

La distribución en la sociedad comunista

(Del A. B. C. del Comunismo)

Sección de Libros

El Imperialismo, etapa superior del capitalismo

Por Lenin. Editorial "Burocracia", apartado 1111, Madrid, y "Editorial Sudam", Buenos Aires.

Esta obra, publicada por otras editoriales con el título más confor-
table con su texto de "El Imperialismo", la última etapa del capitalismo, es una de las fundamentales de gran teórico marxista que dirigió la revolución rusa. Es indispensable para todo militante que quiera tener un juicio claro sobre el complejo panorama político y social de nuestros días.

Marc escribió a mediados del siglo pasado, en una época en que apenas estaban apareciendo en la economía los monopolios, los "verticals", los trusts, las fusiones en sus profundas etapas de la sociedad capitalista. Marx previó genialmente la tendencia general del capitalismo a transformarse en organización burocrática. Previo en sus líneas generales, el estado actual de la sociedad capitalista, dominada por estas gigantes empresas.
Pero no pudo adelantarse, porque debió haber observado de los "verticals" y "horizontal" que se creaban a partir de la revolución industrial, como a partir de la revolución socialista.
En su obra, Lenin, describió en la época, en un capítulo, el estado actual de la sociedad capitalista, dominada por estas gigantes empresas.
Pero no pudo adelantarse, porque debió haber observado de los "verticals" y "horizontal" que se creaban a partir de la revolución industrial, como a partir de la revolución socialista.

En su obra, Lenin, describió en la época, en un capítulo, el estado actual de la sociedad capitalista, dominada por estas gigantes empresas.
Pero no pudo adelantarse, porque debió haber observado de los "verticals" y "horizontal" que se creaban a partir de la revolución industrial, como a partir de la revolución socialista.

Comprada la Sixola por la United se acabó la santa indignación patriótica

Hace unos cuantos meses, tuvimos necesidad de ocuparnos en estas columnas de un incidente entre la United y la compañía banquera Sixola que se suscitó con motivo de unos atropellos de la primera contra la segunda. La United interpuso en la región donde la Sixola opera, con perjuicio no sólo para esta compañía sino además para las poblaciones de trabajadores pobres situadas en esas regiones. La Sixola demandó con ese motivo a la United ante el Poder Ejecutivo, pero éste, como fiel sirviente de la Compañía, desestimó las reclamaciones de la Sixola. Hoy entonces nos acordamos de la Sixola, los tribunales comales a plantear una demanda a la United.

Al ponernos nosotros, en aquella ocasión, resquemados del lado de la Sixola, advertimos que esta Compañía en realidad no nos interesaba porque no dudábamos en cualquier momento la United podía untarle la mano de plata y allí minar sus gritos. Que quienes nos interesaban eran los cientos de trabajadores perjudicados con las depredaciones de la United.

Nuestras previsiones se han confirmado. Los periódicos de estos días nos anuncian que ya la United compró las acciones de la United, con lo que el pleito queda terminado. De este momento en adelante, dejarán los licenciados Fournier y Ebbandi, y aquel otro de apellido Falsimagne, de cargar con la United. Arriba, la United, con una compañía seria, poderosa y honrada, y si a las poblaciones perjudicadas se les ocurre gritar, serán calificadas de grisonas y revoltosas y nada tendrá de extraño que contra ellas escriban artículos los dirigentes de la Sixola.

El hecho nos sirve para comprender cómo la clase obrera no debe cifrar en ningún momento esperanzas en las actitudes ocasionales de hombres o grupos de hombres. La única enemiga Ellos son compadres y saben entenderse. La DENUNCIA DE LOS TRABAJADORES HA DE SER OBRA DE LOS TRABAJADORES MISMOS.

TRABAJO

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO COMUNISTA

Administradores: ARTURO VALVERDE, NÚMERO SECCION, C.O.10 - SUPERIOR (BARRIO) C.O.30

Sección para el exterior \$1.50 año

El sistema de producción comunista no supone la producción para el mercado, la producción para la venta. Se produce para satisfacer las necesidades de la sociedad. Por tanto no existen "mercaderías" sino sólo "productos". Estos productos no son reciprocamente cambiados, no son ni vendidos ni comprados, sino simplemente acumulados en los almacenes comunes y distribuidos a los que los necesitan. El dinero será cosa superflua. Entonces, podrá argumentar alguien, habrá unos que tomen parte en una gran cantidad de productos y otros que cojan poco. Qué ventajas se muestran al ser con ese sistema de distribución? Veid cómo estará organizada la distribución:

Al principio se tendrán que utilizar las cosas y los productos que no serán distribuidos más que a quienes los necesitan. Entonces, cuando la sociedad comunista se haya desarrollado y organizado, en otras palabras, cuando en tal abundancia los productos, que todo el mundo podrá tener los que quiera. Pero, no tendrán los hombres que se les necesite y nada más. Nadie tendrá tampoco interés en vender lo producido, puesto que

Se oye decir con frecuencia que en la sociedad futura se realizará el derecho de cada uno al producto íntegro de su trabajo, todo el mundo recibirá lo que ha producido. Esto es erróneo y además, jamás podrá ser realizado porque si todos recibieran lo que han producido no sería posible ni desarrollar ni agrandar y mejorar la producción. Una parte del trabajo prestado debe ser siempre empleada en mejorar la producción. Si se consumiese todo lo que se produce, no habría más máquinas. Todo el mundo sabe que la vida y el trabajo se simplificarán con la ayuda de las máquinas, las cuales dentro del régimen actual esclavizan al hombre, pero que dentro de un régimen comunista liberarán a los hombres de las cargas que lo agobian. Esto implica que una parte del trabajo contenido en la máquina no vuelva a aquel que la ha producido. Por eso jamás podrá suceder que cada uno perciba el producto íntegro de su trabajo. Además, tampoco será necesario, porque con el empleo de las máquinas perfeccionadas será tan abundante la producción que podrán conseguirse todas las necesidades de los compañeros.



Madera del niño Victor Campos, hecha especialmente para TRABAJO

Mi Hija

Diario íntimo de una madre soviética

1 año, 5 meses, 3 días:
Hace más de un mes que no agrego una palabra en este diario. No tenía tiempo. Tengo que ir a hacer con todo mi trabajo social sin contar el de la fábrica. Sin embargo, encuentro tiempo para jugar con mi hijo. Zouha ha aprendido a contrair frases. Responde a las preguntas con una afirmación o una negación. Pronto habrá que mandarlo a un kindergarten. Debe habituarse a la vida colectiva.

1 año, 5 meses, 24 días:
Ayer fui con Youra a una manifestación. Las banderas rojas, los miles de personas, la música, todo esto ha producido en él una impresión íntima. Primero se sintió intimidado, pero gritaba con alegría agitando feliz una banderita roja. En la casa inflaba las meallas para "hacer miltas". Se durmió mucho más tarde que de costumbre.

1 año, 1 mes, 7 días:
Hace seis meses que no he cogido este diario. He estado en vacaciones durante seis semanas. Luego nos hemos mudado de domicilio. El niño ha cambiado mucho. Ha crecido y ya no duerme de día. Había bien. Preguntas: "¿Dónde está mamá?" "¿Dónde está papá?" "¿Dónde está el Comité Ejecutivo?" "¿Y dónde es el Comité Ejecutivo?" "¿Lejos en una casa grande?" "¿Y qué hacen en esta casa grande?" "¿Sólo sucesivamente."

2 años, 8 meses, 11 días:
Una de estas mañanas he dicho a mi hijo:
Youra, no hay que hacer a los demás cosas desagradables. You're grande. Me responde: "Entonces llévame a la escuela." "Sabe muchas palabras, cuentos y charadas. Una vez la venía a buscarme para decirme: "Mamá dame lápices y papel para venir a trabajar contigo."

3 años, 9 meses, 23 días:
Youra demuestra cada vez más curiosidad. Me hace multitud de preguntas: "¿Por qué se escurre el sol?" "¿Por qué los plomos se cortan cortando rojas?" "¿Se puede saltar con un paracaídas?"

4 años, 2 meses, 15 días:
Como siempre a Youra le gusta tomar todos los libros. Basta leerle algo un vez, para que lo retenga. Hoy, mirando una imagen de Kremen hizo muy sereno que me dijo: "Mamá."

4 años, 2 meses, 15 días:
Como siempre a Youra le gusta tomar todos los libros. Basta leerle algo un vez, para que lo retenga. Hoy, mirando una imagen de Kremen hizo muy sereno que me dijo: "Mamá."

Preguntas y Respuestas

¿Por qué TRABAJO usa términos tan duros para atacar? ¿No sería mejor que el periódico de nuestro partido utilizara un lenguaje menos agresivo? R. A. - Heredia

Esta pregunta que hoy estamos nos ha sido hecha no solo por el camarada Heredia sino por varios militantes y simpatizantes del Partido.

El primero que tenemos que decir a esta camarada es que TRABAJO no innova cuando no suelta las palabras a un profeta de cuarenta años antes de estamparlas sobre el papel. Si no que las publica tal y como la pasión revolucionaria y el odio de clase se las dictan a quienes redactan este periódico. Y sabemos que TRABAJO innova porque su lenguaje es el mismo que ha hablado la prensa proletaria, desde que el proletariado se independizó ideológica, política y organizativamente de las burguesías sociales. Dominantes, - Marc y Engels, fundadores de nuestro partido mundial - no se pusieron nunca guardas de su lenguaje ante el enemigo de clase. No solo cuando escribían para el periódico, sino aún cuando redactaban libros, "El Socialismo de Luis Bounpart", "El programa de nuestro partido", "El programa de Nabelón el Proletariado", donde ni siquiera su vida privada de hombre y de tramposo capaz al servicio de su familia y de su familia no le impidió escribir el "Manifiesto del Partido Comunista", obra de la misma de Marx, contra Thiers y la burguesía francesa, así como de la Comuna de París, etc. etc. No se le dio doctrina estuvo a punto de ser melido a la cárcel por "difamación". Lenin, jefe de la revolución rusa y el más grande teórico contemporáneo del marxismo, no utilizaba nunca sus términos antes de usarlos. A los honorables firmantes del pacto de Versalles - Poincaré, Wilson, etc. - no les aplicó el mismo término sino que los llamó "traidores", como comía yo con el lector. Ha tomado con un tenedor un pedazo de papa y lo ha llevado a su boca. He comprado un libro para niños, bellamente ilustrado. Podrá dentro de poco ponerme a leerle a mi "niño".

Responde a las preguntas con una afirmación o una negación. Pronto habrá que mandarlo a un kindergarten. Debe habituarse a la vida colectiva.

1 año, 1 mes, 12 días:
Ayer, durante el desayuno, observaba Youra sentado en mis rodillas, como comía yo con el lector. Ha tomado con un tenedor un pedazo de papa y lo ha llevado a su boca. He comprado un libro para niños, bellamente ilustrado. Podrá dentro de poco ponerme a leerle a mi "niño".

1 año, 2 meses, 11 días:
Hace seis días que Youra está enfermo. No es caprichoso y soporta fácilmente la enfermedad. No lo mira cuando el médico le da el diagnóstico de su enfermedad. Él mismo se cubre el rostro con las manos y se cubre la boca con la lengua.

1 año, 3 meses, 2 días:
El niño va bien. Jugamos escondido. Se cubre la cabeza con un pañuelo y cuando preguntamos: "¿Dónde está Youra?", se lo indica burlantemente y está en una silla sonora.

1 año, 3 meses, 28 días:
Durante toda la semana, los asuntos de la fábrica me han mantenido alejada de la casa. Durante este tiempo mi hijo ha cambiado mucho (este se nota en sus palabras después de su ausencia). Sabe nombres de los objetos del cuarto. Juega con cubos y le gusta hacer garabatos con un lápiz.

Los capataces cortesistas de Fomento atropellando trabajadores

Puntareñas 29 de Enero 1935
Compañeros Editores de TRABAJO
Quiero por este medio, hacer efectiva mi más sincera protesta, por el atropello brutal cometido en mi persona por el servil Páez Ross, capataz le leona en los trabajos de la obra de los tanques para la casa cañera. Arturo Arias el teniente del Muro N. 29, no quiso ni siquiera exponer mis razones ni dejarme hablar. Yo denuncié esta ofensa al jefe de la oficina del pago pagado descaradamente me dijo que yo no se entendía con esos asuntos y de la manera más coyota me hizo salir de la oficina junto con otro compañero. Luego al declarar yo que me iba a ir de la oficina, me dijo que me iba de disgusto sólo de un favor, se lanzó sobre mí, como un león y me tiró dos trompas, casi sin darme cuenta de que el servil se está preparando para atacarme hasta con un candado en la mano. Yo no tuve más remedio que ordenar a la policía que se procediera con el cobro de \$5 y ya en el cuartel, hizo que me cobrasen todos estos atropellos: a gran des de voces se alzó y manifestó que ese dinero me lo pagarían porque el que era que se me pagara; pero como no porque se me debería nada.

Arturo Arias el teniente del Muro N. 29, no quiso ni siquiera exponer mis razones ni dejarme hablar. Yo denuncié esta ofensa al jefe de la oficina del pago pagado descaradamente me dijo que yo no se entendía con esos asuntos y de la manera más coyota me hizo salir de la oficina junto con otro compañero. Luego al declarar yo que me iba a ir de la oficina, me dijo que me iba de disgusto sólo de un favor, se lanzó sobre mí, como un león y me tiró dos trompas, casi sin darme cuenta de que el servil se está preparando para atacarme hasta con un candado en la mano.

Quedamos fraternalmente, Ofendidos: Antonio Suárez, Hugo Carlos Mora H.

¡Compre su Bono!

y ayudará a "Trabajo"

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizaso" del Sistema Nacional de Bibliotecas de Chile.

La Célula Keith ocupa el primer lugar con 92 Nos.
La Soledad ocupa el segundo lugar con 70 Nos.
La México el tercer lugar con 40 Nos.

